

## Don Salvador Cabeza de León: Un «betanceiro» ilustre

Por ALFREDO ERIAS

El sábado 19 de diciembre de 1981 es una fecha importante para los gallegos por cuanto se ha constituido el primer Parlamento de nuestra historia. Hoy se constituye la Xunta de Galicia. Llegar hasta aquí ha sido, sin embargo, una tarea larga y difícil y ahora queremos recordar como «betanceiros» a uno de nuestros conciudadanos más ilustres que desde el pasado hicieron posible este presente prometedor: nos referimos a don Salvador Cabeza de León.

Nacido en Betanzos el 4 de febrero de 1864 estudió Derecho en Santiago en donde, aún antes de obtener la licenciatura y debido a su éxito académico, le es concedida, a propuesta de la Universidad, la Cruz de Caballero de la Orden de Isabel la Católica en 1882.

Defensor de los intereses de Galicia, participó con Brañas en diversas campañas regionalistas y en 1893 fueron ambos procesados por sus críticas contra la desaparición de la VIII Región Militar que por obra del general López Domínguez debía unirse a la VII pasando la capital a León. Participó asimismo en la formación (1896) del Círculo Católico de Obreros y fue presidente de la Liga Gallega creada en Santiago en 1898. Fue miembro de la Real Academia Gallega desde su fundación (1905) decano de su Facultad desde el curso 1917-1918, correspondiente de la Real Academia de la Historia desde 1918, de la Española de la Lengua desde 1927, del Instituto Histórico de Minho, de la



Retrato de don Salvador Cabeza de León existente en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento de Betanzos.

(Foto MASEDA)

Sociedad «Martins Sarmento» de Guimaraes, en 1928 presidente del Seminario de Estudios Gallegos, etc. Al fundarse la Dotación Carnegie para el mantenimiento de la paz, se solicitó su dictamen. Invitado por el «Journal des Nations» de Ginebra, tomó parte en la encuesta, abierta por dicho periódico, sobre el desarme en la que opinaron los principales internacionalistas y políticos del mundo.

Catedrático de Derecho Internacional desde 1903 y también de Derecho Canónico desde 1919, sus numerosos trabajos de investigación, discursos, obras literarias, etc. le crearon

a lo largo del tiempo un justificado renombre. Es por ello que cuando en 1932 se produce el tercer intento en la realización del Estatuto Gallego, Cabeza de León, representante por otra parte de lo que podemos llamar un galleguismo histórico, se hace imprescindible. Hasta entonces, los distintos proyectos de estatuto realizados, habían resultado inviables. Pero en 1932 los ayuntamientos tomaron la iniciativa en la cuestión y será el de Santiago el que haga una convocatoria de cuya asamblea resultante saldrá la comisión que redactará el estatuto definitivo antes de la guerra. Dicha comisión estaba formada por: Cabeza de León, Iglesias Corral (alcalde de La Coruña), Eliadio Rodríguez (presidente de la Real Academia Gallega), Alexandre Bóveda (funcionario del Estado), López Otero (abogado), Montero Díaz (profesor de la Universidad), etc. Las elecciones gallegas del 28 de junio de 1936 legitimaron este texto estatutario. Pero la guerra civil cortó el proceso.

Para entonces, Cabeza de León ya había desaparecido. Murió, jubilado aunque dando clases, el 20 de mayo de 1934, al día siguiente de terminarse el curso lectivo. El ayuntamiento de Betanzos no ha olvidado su memoria y desde hace años existe en el Salón de Sesiones un espléndido retrato, debido al pintor Quintas Goyanes, que nos hace presente a este ilustre «betanceiro» que hoy más que nunca debemos recordar.